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單霽翔介紹，90年來故宮已
形成了宮廷原狀陳列、固

定專題展館和臨時專題展覽在內
的完整展覽體系。近年來，故宮
博物院內每年有各種展覽逾40
個，同時展出的文物藏品數量近
1萬件，以多種形式滿足觀眾參
觀的需求。此外，數字博物館也
是故宮陳列展覽的一個方向。

嚴格執行數禁令
單霽翔表示，為讓觀眾有一個更好的遊覽環境，故宮陸續要
求，「開放區不允許有一片垃圾」、「屋頂不能有草」。同時，
他還提出，對內「禁煙」；對外「禁火」，禁止遊客帶打火機入
故宮。為保護觀眾安全及古建築安全，2013年起禁止機動車穿行
開放區域，對國賓甚至是外國首腦也不破例。另外，故宮還建立
了「黑名單」制度，一些亂刻亂畫破壞文物、高價賣門票的人會
被列入「黑名單」，在兩年或三年內禁止進入故宮。

將躋身世界「五大」
針對觀眾提出的排隊、休息和飲食等問題，故宮也在解決。如

售票窗口從過去的16個增至37個，安檢通道由2個變成18個。休
息椅和餐廳同樣也在增加。單霽翔表示，保證15分鐘之內所有人
都買到票。觀眾們可以在室內安穩用餐。遊客領取講解器無需支
付押金，內有40幾種各國語言、民族語言或方言可供選擇。
擴大展廳面積，展出更多文物，是實現從「故宮」走向「故宮博物

院」的關鍵一環。今年故宮開放區域比例將由2002年的30%提升至
65%。今日起，觀眾不僅可以登上東華門城樓觀賞故宮古建築群，而
且可以沿着城牆向南參觀，大約可以參觀紫禁城1/6左右的城牆。
單霽翔表示，自1925年皇宮禁苑向社會開放，是歷代故宮人為
之努力的方向。「2020年、即紫禁城建成600周年之際，故宮博
物院將躋身世界一流博物館，成為世界五大博物館之一。」單霽
翔激動地說。

故宮爭2020年開放八成區域
今迎九十華誕 城牆成旅遊新熱點

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）北京故宮

博物院今日迎來九十華誕。這所90年前由皇宮轉化而

來的博物院，10日起新開放4大區域並舉辦8個展覽，

開放區域比例增至65%。屆時，登城樓俯瞰紫禁城全

貌、走進西六宮一探後宮生活將成為遊覽故宮的新方

式。故宮博物院院長單霽翔希望，在2020年，故宮可

實現80%的區域對外開放，並躋身世界一流博物館。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻北京報道）故宮博
物院正在規劃建設北院區項目，選址在北京海淀
區上莊南沙河畔的西玉河。目前處於方案確認階
段，計劃於2015年底正式動工。據故宮博物院院
長單霽翔介紹，北院區項目擬建規模12.5萬平方
米。預計開放後每年將迎來不少於300萬的觀眾。
談及北院區建設初衷，單霽翔表示，「故宮有

180萬件文物藏品，如果每年展示1萬件，全部
展示完畢要180年」，而北院區的建成，可以使
故宮藏品得以充分展示。「北院區將側重於大型
的、主題鮮明的、有震撼力的展覽。」另外，北

院區的建設，也能有效疏解遠超負荷的客流。同
時，北院區還包括上萬平方米的文物修復和展示
區域，建成後將徹底解決大型藏品多年來無法修
復保護的難題。
此外，北院區還將建設古典宮廷園藝中心，在

大自然中重新振興紫禁城宮廷園藝。同時建設數
字博物館，使故宮博物院數字技術能夠得到展
示。為何故宮博物院北院區選址西玉河？單霽翔
解釋稱，昔日皇宮在紫禁城外面尋找發展空間，
大多選擇在北京西北郊地區，因此故宮博物院此
次發展還希望在北京西北方向選址。

年底建北院區展大型藏品

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻北京報道）爆
紅海峽兩岸的台北故宮創意紙膠帶「朕知道
了」，曾讓北京故宮頗受啟發。經過兩年多的
不斷創新，紫禁城一改「高冷」姿態化身「萌
物」。「老佛爺專用」朝珠耳機、「如朕親
臨」行李牌等數千種文化創意產品備受追捧。
《胤禛美人圖》、《韓熙載夜宴圖》系列
APP、《每日故宮》、《皇帝的一天》等，則
讓故宮展現出古老文化的鮮活魅力。故宮博物
院院長單霽翔希望，能通過文化產品這一載體
實現「把故宮文化帶回家」的服務理念。

「衍生品是可以帶走的故宮」
單霽翔曾坦言，此前北京故宮對時尚的敏感

度不夠，而台北博物院可以根據流行趨勢和青
年人的喜好，及時推出各種有趣好玩的文創產
品，值得借鑒。如今，北京故宮已研發了超
7,000種文創產品，通過淘寶網和網上的故宮商
城營銷。數據顯示，2013年故宮的門票收入7
億元（人民幣，約合港幣8.6億元），文化創意
產品的銷售收入達到6億元（約合港幣7.3億
元），而今年後者的收入更有望達到9億（約
合港幣11億元）。
「原來故宮的藏品只能看，不能帶走。現在

這些故宮衍生品則起到了紐帶作用，它是可以
帶走的故宮，也是流動的故宮。」單霽翔笑
稱。另外，北京故宮博物院文化創意體驗館於
9月底在故宮東長房開館。觀眾不僅可以見到
具有鮮明故宮元素的絲綢產品、《石渠寶笈》
相關的書畫精品，還可以見到各式可愛的兒童
背包。
在單霽翔看來，故宮的商店應該有文化氣

息，不能像商業街一樣都是雷同的旅遊商品。
故宮文創體驗館不以盈利為目的，更希望觀眾
能體驗到融合歷史性、知識性、藝術性、趣味
性、時尚性和實用性的文化創意精品，通過文
化產品這一載體實現「把故宮文化帶回家」的
服務理念。

借鑒台北
御用品平民化

■故宮北院區建築設計方案之一。 本報北京傳真

■■午門雁翅樓展午門雁翅樓展
廳即將開放廳即將開放。。

本報北京傳真本報北京傳真

■壽康宮首次揭開面紗。 本報北京傳真

■單霽翔。 資料圖片

■京故宮「朕就是這樣漢子」扇子。 網上圖片

香港文匯報訊 高雄今年重陽活動的「代言人」
105歲人瑞趙慕鶴，不但從87歲到98歲間拿到學士和
碩士學位，今年還到新竹清華大學中文系旁聽，力行
「活到老、學到老」榜樣。
據中新網報道，鶴爺爺前天出席高雄重陽節敬老活

動記者會時，拄着枴杖的他走路雖比其他人慢，但是
步伐平穩。趙慕鶴說，他經常去散步、自己做飯、自
己到超市買東西，現在每星期還到新竹清華大學上
課，由學生從家裡送到高鐵站，自己搭車到新竹，清
大派人接他到學校，每星期在校2天都是一個人住宿
舍，準時上課，從不缺席。

義賣畫作當獎學金
趙慕鶴退休後，74歲獨遊英國等地，87歲陪孫子考
大學，91歲從高雄市立空中大學文化藝術系畢業，98
歲取得碩士學位，現在到清大中文系旁聽中國文學史，
105歲了還打算報考中文所博士班。除此以外，清大特
助孫海珍說，趙慕鶴捐了25幅鳥蟲體書法給清大義賣，

募得129萬元(新台幣，下同，約合港幣31萬元)當獎學金。
孫海珍表示，趙慕鶴雖只是旁聽，不必交作業，但不遲到、

不早退、不打瞌睡，教授進教室時會起立和老師打招呼，下課
會上前向教授道謝。晚上住宿舍，會到學校社團看學生活動情
形，師生稱讚他是學校最美的風景。趙慕鶴昨天談到自己再回
校園的情況時，鼓勵大家不要受年齡限制，多讀書、多活動。
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■105歲人瑞趙慕鶴（中）在高雄市重陽節活動上談
養生之道並獲由高市社會局長姚雨靜（左）所發之敬
老金。 中央社

台北各界昨日在台北孔廟舉行紀念至聖先師孔子2,565
周年誕辰釋奠典禮，儀式莊嚴而隆重。典禮依循三獻古禮
共37道議程，維持祭孔大典文化傳承，逾2,000名海內外
民眾參加大典。圖為民眾參與典禮之情景。 ■中新社

孔子誕辰典禮

洪拒當副手：要退就是裸退
尊重制度和決議 不接受背離民意指控

據《聯合晚報》報道，接近洪的人士轉述，洪不
是可以被收買或是接受交換條件的人，因為人

格是她的生命，會堅定走到最後，要退也要等全代
會撤銷提名，到時候一定裸退。

洪稱堅持走完程序
對朱立倫上午釋出的善意，洪秀柱正在考慮如何
回應，也堅持走完臨全會的程序。她不希望那些人
在電視節目上抹黑她，說她接受交換條件。洪秀柱
願意降低衝突的姿態，也認為換掉她是中常會的決
定，不是朱立倫的決定，黨主席是尊重制度。

朱指洪政策偏離黨
朱立倫說明換柱理由，提及洪秀柱「一中同

表」、「憲法終極統一說」的政策論述，與國民黨
長期以來的主張有落差，與台灣主流民意有所偏
離。
但洪秀柱堅持是依據台灣「憲法」、兩岸人民關

係條例，以及國民黨黨綱中提到的胡連會五願景，
就連馬英九都說兩人差異不大。
洪陣營人士說，洪秀柱前天難得在工作會報中坐

了一個多小時，看起來情緒已經好多了，但也表示
最不能接受的是指控她兩岸政策背離民意，而且從
被提名起，每天都是在「換柱」聲中參選，電視節
目上沒有一天不講「換柱」。
對外界批評洪秀柱遭少數人操控把持，洪營人士

說，洪秀柱昨天在會議中表示，她知道自己很多地
方要反省檢討，而黨也需找出真正的方向。

香港文匯報訊 台媒昨日轉述消息人士說

法，指中國國民黨主席朱立倫昨天上午已傳

簡訊給國民黨提名「總統」參選人洪秀柱，

表達善意。洪秀柱表示，「總統」選舉的問

題不難解，她尊重制度。而在回朱立倫的簡

訊中，她表示「尊重常會的決議」、「交由

臨全會決定吧」。洪秀柱先前也說，「若退

出選舉，就是裸退。」她也不會接受副手的

安排，以回應外界對她的抹黑。

香港文匯報訊 台
北市今年公務員退
休人數居「六都」
之冠，增長率達
19％，被指和台北
市長柯文哲的作風
有關。柯文哲前天
回應，轉換市長的
前半年，離職人數
會比較多，這是可
預期的，相信再過

一陣子就會穩定。但有市府局處主管不諱言地說，
當專業不再被尊重、成就感不斷下降時，不少市府
公務員確實已抱持「能退則退」的想法。

據台灣《中國時報》報道，「立法院司法法制委
員會」前天審查明年「考試院」及所屬部門預算，
國民黨「立委」顏寬恆質詢時指出，今年1至8月
份，而北市府則是增加105人、增長率達19％，居
「六都」之冠。

廢加班費感不被尊重
對此，「敘部長」張哲琛表示，「直轄市」因為新
首長上任有新作風，以台北市來說，今年退休人數
確實有增加。面對北市府浮現退休潮，一名北市府
公務員近日表示，新市府上任後，團隊「信任感」受
到很大打擊，常常覺得沒有被視為團隊一員。
該名公務員以加班費被砍為例表示，市府原意可

能是要防止虛假冒領，事實上大部分公務員並不會

這樣做。尤其是當他們因業務繁重而加班，以補休
取代加班費後，不但錢領不到、就連假也休不到，
有不被尊重的感覺。
一位局處主管則表示，許多同仁會出現「能退則

退」的想法，很大原因在於專業不被尊重。屆退休
年資的公務員，大多在業務上經營了很長的一段時
間，各有其專業。但現在因LINE（手機交流軟件）
等各種反映意見的管道變多，溝通過程中不但花心
力，最後仍很難達成共識。一再妥協之下，工作成
就感自然會下降，也比較容易覺得累。
對此，柯文哲稱，轉換新首長或政黨輪替的前半

年，離職人數會比較多，這應該是可預期的。他看
過數字，包括調職或提早退休，真的比較多，但應
該一陣子就會穩定。

■台北市長柯文哲稱，市府
今年退休人數居「六都」之
冠，是可預期的。 中央社

柯引發信任危機 北市現公務員退休潮

■■國民黨國民黨「「總統總統」」參選人洪秀柱競選辦參選人洪秀柱競選辦
公室發言人王鴻薇公室發言人王鴻薇（（左左），），99日公佈洪日公佈洪
秀柱中午回給國民黨主席朱立倫的簡訊秀柱中午回給國民黨主席朱立倫的簡訊
內容內容，，表示表示「「尊重常會的決議尊重常會的決議」、「」、「交交
由臨全會決定吧由臨全會決定吧」。」。 中央社中央社


